
  
 

 

  

Ata de Reunião 1 

Ao primeiro dia do mês de outubro do ano de dois mil e quinze, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para 5ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2015, na Federação das Indústrias do Estado de Minas 4 

Geras (Fiemg), em Uberlândia – MG, situada na Av. Rondon Pacheco, nº 2.100, Bairro 5 

Vigilato Pereira, para discutir os seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados 6 

anteriormente a todos os membros: Item 01 – Abertura com verificação de presença e 7 

quórum; Item 02 – Leitura do expediente e informes; Item 03 – Aprovação da Ata da 8 

4ª Assembleia Geral Ordinária (06.08.15); Item 04 – Apresentação do Planejamento 9 

Orçamentário dos Seminários: “Gestão Ambiental na Bacia do rio Uberabinha” e 10 

“Monitorização e Conservação de Ecossistemas Aquáticos”; Item 05 – Apresentação 11 

do Projeto de Hidrometria do munícipio de Pratinha; Item 06 – Constituição da 12 

Comissão Eleitoral; Item 07 – Atividades CTPlan; Item 08 – Atividades CTIL; Item 09 13 

– Atividades CTOC; Item 10 – Atividades Grupos de Trabalho; Item 11 – Atividades 14 

da ABHA; Item 12 – Outros Assuntos. Membros presentes: Leonardo Massamitsu 15 

Ogusuku, Francely Aparecida Moreno de Tilio, Robson Rodrigues dos Santos, Alberto José 16 

de Almeida, Ademar Franco Guimarães, Marina Lígia de Oliveira Rocha, Maurício Marques 17 

Scalon, Ronan Afonso Borges, Bruno Gonçalves dos Santos, Reginaldo José de 18 

Oliveira,Weber Bernardes de Andrade, Joaquim Odilon Fernandes,Raul Roberto da Silva, 19 

Luiz Fernando Vilela de Rezende, Thiago Alves do Nascimento, Maria Lúcia F. C. Campos, 20 

Adalto Ribeiro Franco, Geraldo Magela Mendes, Ivone Aparecida Borges, Geraldo Silvio de 21 

Oliveira, Joaquim Menezes Ribeiro da Silva, Pábulla Beatriz Custódio Oliveira, Cláudio 22 

Júnio Leocádio, Gustavo Bernardino Malacco da Silva, Sylvio Luiz Andreozzi, Luciano Leão 23 

Pereira.Membros ausentes com justificativa: Hideraldo Buch, Jorge Hermógenes Rocha, 24 

Tânia Maria P. Silva Canut, Carlos Luiz Mamede,Wilson Pereira Barbosa Filho, Antônio 25 

Augusto Melo Malard, Ravênia Márcia Oliveira Leite, Daniel Rennó Tenenwurcel, José 26 

Antônio Leandro, Daniela Alves Rezende, Marco Aurélio Pereira Paiva, Michel Sinclair 27 

Rodrigues, Francisco Pereira Cintra Neto, João Eduardo Della Torres Ferreira, Jean de 28 



  
 

 

  

Carvalho Breves, Marcus Vinícios Andrade Silva, William Pereira Rodrigues, Antonio 29 

Giacomini Ribeiro. Convidados: Frederico Costa (UFU), Ronaldo Brandão Barbosa (ABHA), 30 

Mayer Andrade Santos (Prefeitura de Uberlândia), Odair Cardoso da Silva (CODAU), José 31 

Joaquim Pereira (Prefeitura de Pratinha). Iniciando a reunião o Vice-Presidente do CBH 32 

Araguari Joaquim Menezes, informa que o quórum mínimo já foi atingido para realização 33 

da assembleia, agradece a presença de todos e a cessão da sala pela Federação das 34 

Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg). Em seguida passa a palavra para o 35 

Secretário Executivo do CBH Araguari Bruno Gonçalves dos Santos que aborda o segundo 36 

item da pauta, faz à leitura do expediente, das correspondências recebidas e das 37 

justificativas de ausência. O Vice-Presidente coloca em votação as referidas justificativas, 38 

que são aprovadas por unanimidade. Dando sequência, passa-se para o terceiro item da 39 

pauta. Joaquim informa que a ata foi enviada para todos os conselheiros com antecedência 40 

e que a secretaria do CBH não recebeu nenhuma contribuição, sendo a mesma aprovada 41 

com duas abstenções de Thiago Alves (Fiemg) e Sylvio Andreozzi (UFU). Seguindo com a 42 

assembleia, o Vice-Presidente aborda o quarto item em pauta “Apresentação do 43 

Planejamento Orçamentário dos Seminários: Gestão Ambiental na Bacia do rio Uberabinha 44 

e Monitorização e Conservação de Ecossistemas Aquáticos” que é feita pelo conselheiro 45 

Gustavo Malacco (Angá). O conselheiro discorre sobre a apresentação da programação 46 

prevista para os seminários. Seminário 01 - Gestão Ambiental na Bacia do rio Uberabinha, 47 

temas: Diagnóstico ambiental da Bacia do rio Uberabinha; Áreas de preservação em topo 48 

de Chapada e sua adequação à Legislação Federal; Impactos ambientais na Bacia do rio 49 

Uberabinha. Seminário 02 - Monitorização e Conservação de Ecossistemas Aquáticos, 50 

temas: Mesa 01 - Biomonitoramento em ecossistemas aquáticos (Biomonitoramento na 51 

Bacia Hidrográfica do rio Uberabinha; Biomonitoramento na Bacia Hidrográfica do rio das 52 

Velhas; Metais pesados). Mesa 02 - Metodologia para definição de áreas de restrição para 53 

proteção de ecossistemas aquáticos (possíveis palestrantes: Dr. Jansen Zuanon (INPA), 54 

Dr. Alberto Akama (Goeldi) e Flávio Lima (UNESP). Gustavo informa que ainda está 55 

aguardando a confirmação de alguns palestrantes e que o local provável para a realização 56 



  
 

 

  

do evento será a Universidade Federal de Uberlândia (UFU), nos dias 03/12/15 e 04/12/15. 57 

Apresentou também, o planejamento orçamentário dos seminários, totalizando um valor de 58 

R$9.500,00 para os dois seminários. O presidente em exercício aborda a possível 59 

aprovação do quarto item, Robson Santos (Igam) questiona ao Gerente Administrativo e 60 

Financeiro da ABHA, Ronaldo Barbosa, qual rubrica do Plano Plurianual de Aplicação 61 

(PPA) será destinada os valores gastos dos seminários. Ronaldo informa que será pelo 62 

indicador 2.2 Ações Institucionais. Colocado em votação o orçamento dos Seminários 63 

apresentados, é aprovado com uma abstenção de Adalto Franco (Sindicato Rural de 64 

Uberlândia). Dando sequência à reunião o Joaquim Menezes passa o quinto item em 65 

pauta e informa que devido a um contratempo o conselheiro representante da Prefeitura 66 

Municipal de Pratinha e o Prefeito ainda não haviam chegado, sendo assim, passasse para 67 

o sexto item. O Vice-Presidente informa que será necessário constituir uma comissão 68 

eleitoral, que irá fixar os procedimentos para a eleição da nova diretoria do comitê, que 69 

ocorrerá na última assembleia ordinária do ano em dezembro. Informou também, que o 70 

Igam enviou algumas sugestões em relação aos prazos do processo de eleição da nova 71 

diretoria. Robson Santos (Igam) explica que o ofício servirá somente como orientação, pois 72 

o processo eleitoral da diretoria é um procedimento interno dos CBHs. Joaquim pede para 73 

que os representantes dos quatros segmentos se reúnam para definir um membro por setor 74 

para compor a comissão. Fica definido: Poder Público Estadual: Alberto José de Almeida 75 

(EMATER); Poder Público Municipal: Marina Lígia Rocha (Prefeitura Municipal de 76 

Uberlândia); Usuário: Ivone Aparecida Borges (CODAU); Sociedade Civil: Gustavo Malacco 77 

(ANGÁ). O presidente em exercício solicita à secretaria do CBH o envio para a comissão 78 

do ofício do Igam, o Regimento Interno do CBH e os dados de cada membro participante 79 

da comissão, como: telefone e e-mail. Solicita também, que a comissão apresente o 80 

calendário de reuniões e o cronograma do processo eleitoral na próxima assembleia. Com 81 

a chegada do prefeito de Pratinha, iniciou o quinto item da pauta. O Prefeito Municipal de 82 

Pratinha, Sr. José Joaquim Pereira, faz a apresentação do Projeto de Hidrometria do 83 

município e agradece a parceria com a ABHA e CBH Araguari. O Secretário de Obras e 84 



  
 

 

  

Meio Ambiente e também conselheiro do CBH, Sr. Raul Roberto da Silva, informa que já 85 

foram instalados cerca de 170 hidrômetros e que até fevereiro de 2016 todos os hidrômetros 86 

já estarão instalados para que assim possa ter início à cobrança pelo uso da água. Em 87 

sequência, o Vice-Presidente passa para o sétimo item em pauta, “Atividades CTPlan”. O 88 

Coordenador da Câmara Técnica de Planejamento e Controle (CTPlan), Sylvio Andreozzi 89 

esclarece que a câmera técnica e o grupo de trabalho e revisão do plano diretor (GT Plano), 90 

já fizeram toda a parte de preparação e já estão organizando o cronograma para 91 

apresentação do termo de referência (TR) para contratação da empresa que realizará a 92 

revisão do plano que deverá ocorrer durante o ano de 2016 e ser aprovado e iniciado em 93 

2017. Dando seguimento à assembleia com o oitavo item em pauta. O Coordenador da 94 

Câmara Técnica de Assuntos Institucionais e Legais, Thiago Alves, anuncia que a CTIL 95 

aguardará a construção do TR da Revisão do Plano para que assim possa solicitar uma 96 

reunião conjunta com as demais câmaras técnicas para poderem consolidar os trabalhos. 97 

Dando seguimento à assembleia com o nono item em pauta, Leonardo (IEF) comenta que 98 

os trabalhos da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC) estão sendo 99 

encaminhados discutindo também sobre a denúncia que foi realizada sobre as nascentes 100 

com a CBMM. Dando continuidade, Vice-Presidente Joaquim aborda o décimo item em 101 

pauta e passa a palavra para o Coordenador do Grupo de Trabalho Tanque Rede (GT 102 

Tanque Rede), Geraldo Silvio, que apresenta o TR elaborado pelo grupo informando que o 103 

principal foco era os tanques redes mais ao longo das discussões avaliaram que nos 104 

quatros reservatórios que estavam sendo analisados há outros tipos de fontes poluidoras 105 

além dos tanques redes. Sendo assim, o TR foi desenvolvido para trabalhar no sistema 106 

como um todo. Após várias discussões e elogios, ficou decidido que o GT reunirá as 107 

contribuições feitas pelos conselheiros e depois repassará o documento para a CTPlan. Em 108 

sequência o Coordenador do Grupo de Trabalho de Acompanhamento do Contrato de 109 

Gestão (GTACG), Luiz Fernando Vilela, informa que o relatório de análise e proposições - 110 

setembro / 2015 foi enviado para todos com antecedência e apresenta o mesmo, dando 111 

ênfase ao item três do documento que menciona a evolução orçamentária do PPA. Joaquim 112 



  
 

 

  

abre a palavra para os conselheiros, mas ninguém se manifesta para contribuições. O vice-113 

presidente passa para o décimo primeiro item da pauta “Atividades da ABHA”. Ronaldo 114 

Barbosa esclarece que na medida do possível a ABHA apoia as atividades das CTs e dos 115 

GTs. Complementa informando que o GTPPA está elaborando a revisão do Plano 116 

Plurianual de Aplicação. Ronaldo manifesta sua preocupação em relação ao edital de 117 

demanda espontânea, pois houve quatorze entidades proponentes inscritas e até aquele 118 

momento só havia recebido um projeto. Devido a este fato, prorrogou o prazo para até o 119 

dia 16/10/15. Gustavo sugere que a ABHA entre em contato com as entidades para verificar 120 

o motivo pelo qual elas não enviaram seus projetos. Aproveitando a oportunidade, Gustavo 121 

questiona a contratação do novo Diretor Presidente da ABHA, uma vez que, em 2014 foi 122 

pago a uma empresa a elaboração de um processo seletivo para esta contratação e agora 123 

a contratação foi realizada através de uma escolha da assembleia da ABHA. Ronaldo 124 

esclarece que em 2014, não houve nenhum candidato aprovado no processo devido aos 125 

critérios adotados pela comissão que foi constituída por membros do CBH e da ABHA. 126 

Informa também que a ABHA tem a prerrogativa de escolher seu diretor e que nesse 127 

momento a agência precisa se revitalizar e por este motivo optaram pelo nome do Sérgio 128 

Leal pela facilidade de tramitação que ele possui entre os órgãos gestores, dentre outros 129 

aspectos e que o mesmo não pôde estar presente, pois estava em viagem e participaria de 130 

reunião do CBH Paranaíba. Gustavo se manifesta dizendo que se sente desprestigiado 131 

pelo novo diretor da ABHA não estar presente na reunião para poder dizer suas 132 

expectativas em relação ao CBH e a plenária poder fazer alguns questionamentos. Ronaldo 133 

esclarece que o Conselho de Administração da ABHA determinou que o novo diretor 134 

presidente apresentasse um Plano de Trabalho nos próximos dias e para a construção 135 

desse plano ele precisaria realizar uma articulação política entre o Igam, o CBH Paranaíba, 136 

dentre outras entidades. O Vice-Presidente aborda o último item de pauta da reunião, 137 

abrindo a assembleia para manifestações. Gustavo menciona que no dia anterior estava 138 

em reunião em Brasília, com o Ministério Público Estadual (Goiás e Minas Gerais) e 139 

Federal, IBAMA e CBH Paranaíba. Informa que será elaborado um modelo que começará 140 



  
 

 

  

pela bacia do Paranaíba, para discutir as áreas de restrição e os empreendimentos 141 

hidrelétricos na bacia. Joaquim abre a palavra para os conselheiros se manifestarem e com 142 

a ausência de manifestação, encerra a reunião agradecendo a presença de todos. Nada 143 

mais a tratar nesta data, encerro esta ata, Bruno Gonçalves dos Santos. 144 


